
对电动车乱象应先“理”再“管”

近日，深圳查处违规电动车引
起广泛关注，北京也将在长安街等
道路禁行电动自行车。大城市的“限
电禁摩”会不会在更大范围引发带
动效应，是很多人都在思考的问题。
其实，类似的行动在很多城市已经
进行过，但是都很难摆脱“治理反
弹”的怪圈。除了“禁”和“限”之外，
各地更应该结合民生需求，做好

“理”和“顺”的工作。
就目前舆论看，深圳的“限电禁

摩”引起了很大争议。有人认为根据
《深圳经济特区道路交通安全管理
条例》的规定，“市公安机关交通管
理部门可以根据道路通行条件，划

定区域、路段、时段，对摩托车、电瓶
车以及电动自行车和其他非机动车
采取限制通行或者禁止通行的措
施”，深圳对违规使用以上车辆的行
为予以处罚，确实是“依法行政”。也
有人认为，深圳此次手段如此强硬，
是“欺负弱势群体”，因为对很多弱
势人员来说，电动车既是交通工具，
也是谋生的“饭碗”。

根据深圳及其他城市的交通现
状来说，电动车出行确实呈现出了
失控的乱象。电动车骑行人员在道
路上的违法行为，已经成为重要的
交通事故源头。根据交通部门公布
的数据，济南去年上半年死于交通
事故的人员有三成涉及电动车。面
对如此“祸患”，相关部门当然应该
担起管理的责任。

对于宰客的“黑摩的”、无视交通
法规的任意骑行，执法部门确实需要

以强硬的手段进行治理，不如此不足
以体现法规的刚性。除此之外，还应
该看到整治电动车乱象不只是交通
管理部门的事情，不只是在公路上，
在生产源头也应该看到监管的身影。
否则，在各种违规电动车辆大量涌入
市场之后，仅靠交警恐怕很难完全杜
绝违规使用的问题。

另外，电动车之所以在城市里
得到广泛使用，是基于强大的民生
需求。由于城市交通的普遍拥堵，职
工上下班、家长接送孩子、快递投送
货物都需要使用灵活机动的电动车
辆。有媒体报道，深圳“限电禁摩”之
后“坑哭快递小哥”，深圳交警部门
在压力之下无奈回应，已对快递、邮
政等行业给予“特行政策”。推敲起
来，这种特事特办也未必公平，送快
递的可以用电动车，干家装的、卖花
卉的凭什么就得被“一刀切”？公正

是法治的生命线，如果总是让会哭
的孩子有奶吃，最终还是会破坏法
治的公正和市场的公平。

所以，要平息深圳“限电禁摩”
的舆论风波，关键不在于要给哪些
人“特行”的方便，而在于用怎样的
思维实施治理。对于城市中的电动
车乱象，除了“管”还要“理”，下禁令
搞限行往往只需要一纸文件，但基
本还是以管制思维治理城市。在进
行“管”之前，城市各相关部门更应
该细致地做好“理”的工作，理顺哪
些是必须被叫停的违法车辆和违法
行为，哪些是应该得到保障的道路
使用权利，哪些是涉及民生需求但
又存在问题需要改进的。只有把

“理”的工作做好了，才能让该跑的
电动车跑起来，让不该跑的退出道
路，不至于在“一刀切”之后又不断
地“开口子”和“打补丁”。

要平息“限电禁摩”的舆论风波，关键在于用怎样的思维实施治理。在进行“管”之前，各相关部门更应该

做好“理”的工作。只有把“理”的工作做好了，才不至于在“一刀切”之后又不断地“开口子”和“打补丁”。
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别把协会“甩包袱”当成“去官气”

□江德斌

清明假日期间，记者在采访
中获悉，如今一些市民买房不为
自己或家人住，而是摆放骨灰
盒——— 上海崇明、江苏启东等个
别地方的商品房摇身一变，竟变
成了“私人墓园”。一些市民还在
江苏、浙江等地购房，用于“供奉
老祖宗”。（4月5日新华网）

按照面积价格比来算，很多
城市的墓地都已经超过商品房
了，而上海市一平米的墓地价格
就高达数十万元，显然这笔钱拿
到郊区买套房，用于存放骨灰盒
的话，还是比较划算的。虽然此举
显得有些另类，一般人难以接受，
却又在情理之中。在高价墓地与
商品房之间，哪个更划算，并不难
衡量和取舍。

消费者购房之后，就可以在
法律许可的范围之内，按照自己
的心意自由使用，法律并未规定
商品房不能存放骨灰盒，显然不
宜对“私人墓园”加以指责。虽然
面对此举，有些人会产生忌讳心
理，但住宅楼环境相对封闭，关起
门之后，如果不是相熟之人，邻居
间亦不清楚对方的生活情况，又
怎会知道是否将商品房变“私人

墓园”呢。只要市民在祭拜时保持
文明、遵守法律，没有干扰到他
人，也就无从怪责了。

《中国殡葬事业发展报告
（2014－2015）》显示，全国大部分
城市的现有墓穴都将在10年内用
完，而不少特大城市都没有新增
殡葬用地的计划，如果没有更加
节地的殡葬文化和殡葬方式，大
城市墓地的紧缺将会进一步加
剧。而据业内人士提供的数据显
示，上海经营性墓地的中位数消
费水平在6-7万元，远远超过商品
房平均价格水平。可见，在城市墓
地短缺、价格高企的环境下，部分
市民受制于传统殡葬观念，又不
愿意选择生态葬，从而购买远郊
或外地商品房存放骨灰盒，也是
一个折中选择。

当然，放任老百姓在殡葬问
题上自行解决，也存在隐患，买房
供奉逝者的人，和那些对此举感
到不安的邻居，恐怕很难和睦相
处。这种潜在的矛盾，恰恰是在提
醒政府部门看到市民对平价墓地
的需求，在生态葬尚未全面普及
之前，还是要想办法加大平价墓
地的供应量，保障市民的基本殡
葬需求，不能眼看着死人跟活人

“抢”住商品房。

“想退就退”是一种特权

平价墓地充足，谁还“买房存骨灰”

葛公民论坛

本报评论员 沙元森

葛评论员观察

葛一家之言

□刘昌海

时下，延迟退休是社会上热议
的话题。国务院日前批转国家发展
改革委《关于2016年深化经济体制
改革重点工作的意见》，其中明确，

“制定渐进式延迟退休年龄方案”。
但在湖南一些地方，近期却有一些
年龄并不算大的“局办委”或乡镇

“一把手”、重要班子成员向上级打
报告，要求按照地方“公务员50岁

（或50多岁）以上可退居二线、享受
比在职时更高待遇”的政策，自请

“早退”，成为“休而不退”的“散吏”。
（4月5日《瞭望》新闻周刊）

还没有到法定退休年龄就可以
不去上班，而且待遇还要比以前更
高，如果所有人都能够享受到这样
的政策，这叫做社会福利。但如果这
样的“福利”只是一小部分人才能享
有，这叫做特权。现在的形势是，延
迟退休已经提上国家的议事日程，
很多劳动者都可能要继续劳动更长
的时间才能迎来闲适的退休生活。
而一些50多岁的公务员只要具有一
定的级别，就可以“早退”，这应该叫
做什么，不言自明。

本来，领导干部因为年龄偏大
等因素“退居二线”，去做一些非领
导工作，利用过去的经验继续在其
他岗位上发挥余热，同时给年轻有
为的干部腾出了大展身手的舞台，

这样的制度设计有一定的道理，是
干部“能下”的一种表现形式。但在
实际操作过程中，在很多地方退二
线实际上成了提前退休，使得政策
的执行早就变了味。

造成这一现状的原因多种多
样，但归根结底还是两个字：利
益。年轻的干部想顶上来，年老的
干部却退不下去，同时又囿于领
导职数所限不能任意扩编，只好
打提前退休的主意。这也是每逢
机构改革，一些地方就会掀起一
阵提前退休热的原因所在。而所
谓的工资福利照发、每年2万元至3

万元经费补偿，只不过是各方利
益平衡的结果。

这样做的弊端，正如报道中提
到的那样，会使一些40岁以上的干
部觉得自己“未老先衰”，认为自己
失去了晋升的空间和机会，从而早
早丧失了工作热情和积极性。同时，
也会形成另一个极端，使得另外一
些公务员削尖脑袋往“上面”挤，想
尽办法捞个一官半职，以享受未来
的提前退休待遇，反而加重了“官本
位”的思想。

说白了，干部“加钱早退”还是
干部“上来难下去更难”惹的祸。想
要避免普通职工延迟退休、领导干
部却要提前离岗的荒唐，需要取消
领导岗位过高的附加值，同时设计
出真正“能上能下”的机制，让官员
退出不再只有退休这一个出口。否
则，就总会有人想出其他变通的法
子来。

□苑广阔

中国书法家协会近日开除6

名会员，暂停12人的会籍。记者统
计发现，这18名受清理的会员中
有16人为各级官员、国企负责人
或其他有官方背景的人士。（4月5

日《中国青年报》）
中国书协一下子开除了6名

会员，暂停12人的会籍，而这18个
人当中，有16人为各级官员、国企
负责人或其他有官方背景的人
士，所以表面上看，这次中国书协

“去官气”力度很大，动了真格。这
当然是值得肯定的，因为各级官
员、国企负责人在各级文艺文化界
协会任职的现象，早已备受社会各
界诟病，既让这些协会变得官气十
足，亵渎了文化与艺术不说，也连
带着让这些文艺文化协会变了味
道，同时还因为“雅贿”、权钱交易
等等现象的存在，严重败坏了文艺
界乃至整个社会的风气。

但是，以此表明自己“去官
气”的决心，却也有些蹊跷。因为
这被开除的6名书协会员中，无
一例外都是因为违法犯罪被判
刑入狱的人，其中就包括广东省
政协原主席陈绍基、河南省委原
常委王有杰，而另外12个被暂停
会籍的，也全部是涉嫌违法犯罪

被调查。这实际上也就意味着，
这18个受到清理的会员中，几乎
都是触犯了党纪国法之后才被
书协处理的。他们既然已经涉嫌
违法犯罪，不是入狱服刑就是正
在接受调查，显然就不适合在中
国书协这样的“高大上”组织中
继续担任职务。

那么从这个角度来看，中国
书协现在“清理门户”的行为，并
不是主动的“去官气”，而像是一
种被动的“甩包袱”，如果继续让
这些问题官员兼会员留在书协
里，除了影响书协的名声，破坏书
协的形象，再也看不出其他的正
面价值和意义。如果是真心实意
地“去官气”，为各级各类文化文
艺协会做示范，那么就应该拿现
任的领导官员“开刀”，而不仅仅
是“痛打落水狗”。

据人民网2015年统计，河北、
河南、湖北、海南、福建等十多个
省级书法家协会均存在官员兼职
现象，相关报道还点了15位官员
的名。如今，这15人中仍有9人在
书协任职，也足以说明官员兼任
各类文艺文化协会领导的风气之
盛，清理之难。如果有勇气、有智
慧、有办法把这样的“官员钉子
户”从各级各类协会中清理出去，
那才是真正的“去官气”。

葛媒体视点

以“正义”之名将柳岩推上烤架

伴娘柳岩被捉弄引发了一场舆
论风暴，兴奋的键盘侠所表现出的
义愤填膺和正义凛然，比当事人柳岩
强烈百倍。很多网友都痛骂现场捉弄
柳岩的伴郎，甚至组团到几个当事男
星微博里去骂，这比婚礼上的那种朋
友间的捉弄恶劣和肮脏多了。

最后柳岩站出来道歉，我相信
是出于一种自我保护和保护朋友的
本能，不想因为自己而让朋友受到
攻击，不想让朋友的婚礼变得如此
尴尬，也不想让自己以后在娱乐圈
混不下去。当然，她没法让那些男星
们出来道歉，也无法让“替自己维权
的正义网友们”闭嘴，只好以这种谦
卑、自责又无奈的方式去平息舆论。

这就是键盘侠所要的正义吗？
正义难道不应该考虑到具体的语
境和尊重当事人的感受？正义难
道不应该是对当事人最有利的结
果吗？正义远远不是一腔热情和
几句口号，正义是需要能力的。实
施和实现正义，需要理智的人在
制度和程序约束下去达成，网络
正义总会在汹涌澎湃中淹没理

性，在失控的群体戾气和正义火
气中将道德变成一把刀。

虽然事情是从同情柳岩开始
的，但后来事情的发展已经与当事
人没有了关系，完全无视具体的语
境和当事人的感受，变成了群体的
情绪发泄。你真以为那些谩骂者是
真诚地为柳岩抱不平吗？那种道德
审判夹杂着无数情绪：对明星风光
生活的不满，对名人财富的嫉妒，对
娱乐圈“腐败”生活的羡慕，等等。他
们需要的不是正义，而是借题发挥。

网上对于这样的道德话题是最
热衷的，没有门槛，不需要智慧，凑
上去秀自己的道德姿态和正义感，
键盘上喊几句道德口号就可以了，
声音越高，撕得越厉害，越能体现自
己的正义感。冷漠无情的都是路人，
义愤填膺的都是网友，路边的懦弱
和猥琐，心中的肮脏和阴暗，网上的
正义凛然，形成鲜明的反差。（摘自

《晶报》，作者曹林）
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